

Aldeas de Yeste... Boche

Una edición más volvemos para dar a conocer otra de las aldeas de Yeste, en esta ocasión la elegida ha sido Boche. No hubiera sido posible sin la colaboración de sus vecinos que con ganas de colaborar nos ayudaron para recabar la información de este reportaje.

Al igual que muchas de nuestras aldeas, Boche se remonta tiempo atrás. No está clara la existencia de yacimientos prehistóricos en Boche, ya que no

MODOS DE VIDA Y ORGANIZACIÓN EN LA ALDEA.

Hace años en Boche se ubicaba una Serrería familiar que llegó a dar trabajo a más de treinta personas tanto de Boche como de otras aldeas cercanas. Entre los trabajadores encontrábamos ajorreadores, ayudantes de carga, chóferes de camión, peladores...

Este no era el único trabajo al que podían dedicarse, muchos de ellos eran

controles o reparación de roturas que puedan darse.

El servicio de salud lo tienen en el Centro Médico de Yeste ya que se encuentra muy cerca y pueden desplazarse para acudir semanalmente a la consulta del médico.

El colegio de Boche lleva cerrado algo más de una década como consecuencia de su cercanía con Yeste y del reducido número de niños, los cuales son desplazados diariamente por un autobús para poder asistir a las clases. En su tiempo libre, pueden hacer uso de un pequeño parque en el centro de la aldea o de la pista polideportiva.

Boche dispone de un local que engloba varios usos, pues sirve tanto de Iglesia como de Centro Social donde realizan la verbena, mítines o reuniones entre los vecinos.

Prácticamente todos los días son visitados por vendedores ambulantes (fruteros, recoveros, pescaderos, panaderos) cartero o el cura quien los visita cada 15 días para celebrar la misa.

FIESTAS PATRONALES Y OTRAS CELEBRACIONES.

Las fiestas de Boche tienen lugar el segundo fin de semana de Noviembre en Honor a la Virgen del Rosario y el Sagrado Corazón.

El sábado realizan una comida con su posterior chocolatada. Para hacer más entretenida la tarde celebran un pequeño campeonato de brisca entre los asistentes y entrada la noche tiene lugar la verbena. El domingo realizan una misa y una procesión acompañados por la banda municipal.

Hoy día ya no piden los aguinaldos como antiguamente, a excepción del año pasado cuando la Cuadrilla Aire Serrano visitó alguna de las casas de la aldea para amenizar con sus aguilanderos los días navideños a cambio de llevarse a la boca unos dulces con su correspondiente trago de licor café para entrar en calor.



La Cuadrilla en 1.967

¿CÓMO IDENTIFICAR A UN BOCHERO/A?

Cualidades	Trabajadores, duros, campechanos
Características físicas	Pelo muy moreno y rizado
Apellidos más comunes	Lozano, Galera, Tauste, Palacios, Blázquez

CONCURSO NACIONAL DE COROS Y DANZAS:

Hemos de destacar una tradición musical trascendental que tiene Boche, pues sus vecinos conformaron una cuadrilla que participó en varios concursos en Albacete y Madrid. Todo comenzó gracias a la sección femenina, la cual mediante su regiduría central de cultura cumplía la labor de encontrar y fomentar las tradiciones y el folclore tradicionales, sobre todo en el ámbito rural. De ahí que encontrarán a esta cuadrilla en Boche con unos característicos bailes.

En su primera cita viajaron hasta Albacete donde quedaron en primer lugar. Esta final regional daba paso a la final, o mejor dicho, al Concurso Nacional de Coros y Danzas que se celebraba en Madrid. Allí estuvieron unos diez días, muy moviditos según nos cuentan.

Tras un equívoco del jurado fueron descalificados al ser confundidos por otro pueblo: "Roche", así que emprendieron el viaje de vuelta. A la altura de Aranjuez una pareja de la Guardia Civil, les dio el alto, ellos sorprendidos se decían unos a otros entre risas: "¿Muchachos es que habéis robado algo en el hotel?". El motivo del alto fue que avisaron para que regresaran a Madrid y seguir así participando en el concurso, en el que finalmente quedaron en una quinta posición de entre unos 70 grupos.

En 1969 la Cuadrilla tocó y bailó en San Bartolo y en otra ocasión en la puesta del pino de las fiestas de Yeste.

Uno de sus bailes más llamativos con el que se dieron a conocer fue el baile de la silla. Con el paso del tiempo y la falta de práctica se van olvidando algunos de los pasos de aquella Jota que los diferenció del resto de cuadrillas.

Poco a poco su actividad musical fue decayendo hasta el punto de abandonar, pues aunque era un "hobby" tenían otros quehaceres: la huerta, la familia o el trabajo, que les quitaba tiempo para tanto viaje.

VENTAJAS E INCONVENIENTES

La ubicación geográfica de Boche lo sitúa a penas a unos 5 Km de Yeste, por ello tienen un fácil y cercano acceso al pueblo, trayecto que muchos de ellos y en más de una ocasión han realizado andando. De ahí que gocen de buena salud.

Pero aquellos que no tengan vehículo propio o que no quieran ir andando tienen la posibilidad de coger el autobús que pasa los jueves para ir al mercado o bien los lunes y que además va a Hellín.

Como desventaja, su altitud hace que prácticamente todos los inviernos vean la nieve y los hielos, esto dificulta el tránsito de vehículos y en alguna ocasión estropea las cosechas.

¿QUÉ HACER?

En Boche encontramos diferentes y bonitas rutas para conocer sus alrededores:

- Al Puente colgado del río Tus, pasando por Jartos. Esta ruta de unos 9'7 Km corresponde a la Ruta 4, y se puede hacer tanto andando como en bicicleta.

- Podemos seguir el GR-68: 3 Km hacia Yeste por el camino viejo pasando por la Peña de la Hiedra; o hacia Moropeche, 5 Km de recorrido cruzando el río Tus, a su paso por el "Molino de Frías".

- A Fuentes, pasando por el Collado de las Carrascas.

Y como seguro que volvemos de la ruta con mucho apetito, este es el momento ideal para recargar las pilas con un buen Potaje Bochero.



Panorámica de Boche

POR MEJORAR

• Consideran que es necesario mejorar algunos carriles que comunican Boche con el Cortijo de los Bancos o con sus propios bancales.

• A esto, hemos de sumar la petición de reparar el desagüe de la fosa séptica que cubre de agua fecal el camino del Molejón, perturbando así el tránsito tanto a pie como con vehículos y contaminando el agua de riego. Por ello, los vecinos piden la instalación subterránea de un tramo de tubería para evitar el vertido de esas aguas al aire libre.

• A veces los coches no hacen caso a las bandas sonoras colocadas al entrar y salir de la aldea, haciendo de la carretera un verdadero peligro para los niños y mayores que no los oyen llegar. Algunos vecinos creen que la colocación de unos resaltos haría que estos coches tuviesen que reducir más su velocidad.

A Bienvenida, Pascuala, Constantina, Mari Gómez, María Sierra, Isabel, Germana, Leonor, Josefa, Joaquina, Juan y Loli, gracias por su colaboración.

Lorena, Marta, Mario y Beatriz.

POTAJE BOCHERO

RECETA:

INGREDIENTES: Huevos, pimiento seco, jamón serrano

ELABORACIÓN: Freír los huevos y los pimientos troceados.

Hacer tacos de jamón a la plancha. Mezclar todos los ingredientes.

ORIGEN:

El famoso Potaje Bochero tiene su inicio hace unos 40 años. Un día, Pedro Camacho, Rosa Díaz y Juan Litiños se encontraban en el merendero del pantano y se pusieron a comer. Sólo tenían, huevos, jamón y pimientos y se les ocurrió mezclarlo todo. Descubrieron que habían creado un plato nuevo. Posteriormente fueron a Boche al Bar de Antonio y pidieron estos ingredientes volviendo a mezclarlo todo. Tenían que bautizar este plato, y Constantina, la dueña del bar, lo llamó Potaje Bochero.

VARIANTES:

Esta deliciosa receta se ha hecho su hueco en la gastronomía del Municipio de Yeste siendo una de las tapas más demanda por los clientes. Cada uno le da su toque particular, dando mayor o menor textura y suavidad al potaje, añadiendo perejil como decoración...

ANÉCDOTAS:

Muchas de las personas (foráneos) que piden este plato creen que se trata de un caldo. En alguna ocasión han reservado potaje bochero con tiempo en el Bar de Constantina creyendo que se tenía que cocer y que no estaría listo al medio día.



Plato de Potaje bochero

Dichos y coplas de Boche

"Quien se casa con una de boche, tiene mujer, burro y coche."

"Peña La Hiedra quien te cogiera, si el oro que tienes dentro yo lo tuviera."

"Para bailar Gandulas vamos a Boche que las bailan de día y también de noche."

"Con el Boche de abajo y con el de arriba, con el agua que friegan hacen las migas. Con el Boche de arriba y con el de abajo, con el agua que friegan hacen el ajo"



Con algunos vecinos de Boche